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Máxima 30 graus e mínima
18 graus em Curitiba e RMC.

Na imagem Curitiba.
Nesta terça-feira há o

avanço de uma frente fria
pelo oceano, na altura do
Sul do Brasil. No Paraná te-
remos um dia de calor, e
com a presença do sistema
frontal o risco de tempesta-
des (chuvas, raios e ventos
fortes) aumenta bastante em
vários setores do Estado.
Nas demais regiões as ins-
tabilidades atuam preferen-
cialmente a partir da tarde.

Vai viajar no carnaval?
Veja dicas da Polícia Civil

para não cair no golpe do aluguel
PCPR

O crescimento da demanda e a pressa para fechar
o negócio podem fazer com que a pessoa seja enganada

PÁGINA 12 PÁGINA 4

As inscrições para o Alistamento
Militar estão abertas

DIVULGAÇÃO

O alistamento é obrigatório para todo jovem
do sexo masculino, no ano em que completa 18 anos

Piraquara

Doações para Petrópolis
podem ser feitas em 69 pontos

de Curitiba e região
SANDRA LIMA

As doações podem ser feitas até a noite desta terça-feira (22) e
o envio do carregamento está previsto para ser feito nesta quinta-feira (24)

PÁGINA 13PÁGINA 13

Prefeitura moderniza e melhora o transporte
para idosos e para as famílias beneficiadas

no Programa Leite das Crianças
DIEGO TILLER/PMCGS

No total, foram investidos R$ 318 mil nas compras de um carro
Fiat Fiorino e um Renault Master - van para passageiros

Pinhais

Estão abertas
as inscrições para a

XII Copa Pinhais de Futebol

PÁGINA 4PÁGINA 4

Prefeita Karime
regulariza área para

a construção da
1ª Escola em

Tempo Integral

Rio Branco do Sul

PÁGINA 8

DIVULGAÇÃO

A imagem se refere
à perspectiva da Escola em

Tempo Integral Nilce Faria Elias

Estado
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GERAL

O deputado Luiz Claudio Romanelli (PSB) disse que o can-
celamento do leilão da rodovia BR-381, em Minas Gerais, por
falta de interessados, acende mais um alerta em relação ao novo
programa de concessões elaborado pelo Governo Federal. "O
fato concreto é que o Brasil está atravessando uma grave crise
de confiança. Os investidores não confiam na atual política
econômica e o resultado é esse: frustração", pontuou. Romane-
lli afirmou que essa falta de confiança e a ausência de novos
concorrentes nas concessões rodoviárias realizadas pelo Go-
verno Federal podem criar o cenário para concentração na lici-
tação dos novos pedágios no Paraná. "Meu medo é que fique-
mos concentrados em apenas em duas empresas, a CCR e Eco-
Rodovias.

Projetos de incentivo ao empreendedorismo tramitam na CMC
As comissões da Câmara Municipal de Curitiba (CMC) dis-

cutem dois projetos de lei com o mesmo propósito: incentivar
e promover o trabalho dos empreendedores digitais da capital.
Um deles, de iniciativa do vereador Pier Petruzziello (PTB),
pretende instituir a Política Municipal de Capacitação em Em-
preendedorismo Digital e Inovação, voltada à profissionaliza-
ção desses trabalhadores. Ou seja, a ideia é que o suporte espe-
cializado do poder público traga aos empreendedores digitais
mais autonomia para o desenvolvimento de seus negócios. "Com
a reclusão imposta pela pandemia de covid-19 e com o aumen-
to do desemprego, intensificou-se a já crescente dependência
de plataformas digitais, como aplicativos, videoconferências e
serviços dos mais diversos, transformando o perfil das ativida-
des econômicas e dos trabalhadores", justifica Petruzziello.

Projeto do deputado Guerra permite o transporte
de animais em ônibus coletivo intermunicipal

O deputado Luiz Fernando Guerra protocolou, na Assem-
bleia Legislativa do Paraná, o projeto de lei 33/2022 que asse-
gura ao proprietário, tutor ou responsável o direito de trans-
portar animais domésticos de pequeno porte (cães e gatos) no
serviço de transporte coletivo de passageiros no Paraná. O li-
mite, conforme projeto, é de dois animais por veículo e o peso
corpóreo de cada um não pode ultrapassar 12 quilos. A pro-
posta moderniza uma lei já existente (19241/2017) e acaba com
o limite de horário para o transporte dos pets nos ônibus inter-
municipais. Pela atual legislação, pequenos animais, de até 10
quilos, não podem ser transportados em dias úteis em horário
de pico, ou seja, entre as 7 e 9 horas e entre as 17h30 e 19
horas.

Atualização do Código de Posturas
prevê livre exercício profissional

Em sessão híbrida nesta segunda-feira (21), o plenário da
Câmara Municipal de Curitiba (CMC) acatou mensagem do
Executivo, assinada pelo prefeito Rafael Greca, que tem como
justificativa assegurar o livre exercício das atividades econômi-
cas. A proposta é modernizar o Código de Posturas da capital,
que atualmente não considera legalmente habilitados profissio-
nais e empresas do ramo da Engenharia e da Agronomia com
tributos municipais em atraso.

22 de Fevereiro
Dia do Auxiliar de Serviços Gerais; Dia de Santa Margarida

de Cortona.

"Cancelamento da concessão da BR-381 por falta de
interessados é mais um alerta ao Paraná", afirma Romanelli

CLEVERSON LIMA

ara debater os proble-
mas na gestão dos re-
síduos sólidos nos

sete municípios do Litoral Pa-
ranaense, a Comissão de Eco-
logia, Meio Ambiente e Pro-
teção aos Animais da Assem-
bleia Legislativa do Paraná e
o Gaema - Regional Paranaguá
do Ministério Público do Pa-
raná (MPPR), promovem, nes-
ta quarta-feira (23), a partir
das 15 horas, a "Audiência
Pública Resíduos Sólidos Li-
toral do Paraná", com trans-
missão ao vivo pela TV As-
sembleia, site e redes sociais
do Legislativo.

"Essa audiência é um dos
encaminhamentos da reunião
que fizemos com a promoto-
ra Dalva Marin Medeiros, co-
ordenadora regional do Gae-
ma de Paranaguá, no início de
fevereiro", diz o deputado

Comissão de Meio Ambiente e MP
promovem audiência pública sobre gestão
dos resíduos sólidos no Litoral Paranaense

Debate acontece na quarta-feira (23) com transmissão pela TV Assembleia
CLAUDIO NEVES/PORTOS DO PARANÁ

Goura, presidente da Comis-
são de Meio Ambiente da As-
sembleia.

"A questão dos resíduos
sólidos no nosso litoral é mui-
to preocupante em todos os
sete municípios e se agrava
com a situação precária dos
aterros sanitários de Guaratu-
ba e de Paranaguá."

A audiência contará com a
participação de representan-
tes das prefeituras de Parana-
guá, Pontal do Paraná, Mati-
nhos, Guaratuba, Guaraque-
çaba, Morretes e Antonina.
"Além de representantes das
associações de catadores de
materiais recicláveis e embai-
xadores Lixo Zero do Litoral.
O objetivo é pensarmos jun-
tos e encontrarmos nas pro-
postas, ideias e soluções para
gestão de resíduos no litoral",
afirma Goura.

GAEMA LITORAL
A promotora Dalva Medei-

ros explicou, na reunião do
dia 2 de fevereiro, que o Gae-
ma Regional Paranaguá e a 2ª
Promotoria de Justiça do Mi-
nistério Público mantém pro-
cedimento administrativo
para acompanhar a regulariza-
ção da coleta, tratamento,
transporte e destinação de re-
síduos sólidos nos municípi-
os do litoral do Paraná.

"Esse tema dos resíduos
sólidos, do lixo, no litoral é
muito sério e por isso inicia-
tivas como essa nos ajudam a
encontrar as soluções com a
participação da sociedade e
poder público", disse ela na
ocasião. A promotora expli-
cou que a questão dos ater-
ros sanitários está sendo en-
frentada e que em breve deve
ter uma solução.

Segundo a vice-presidente do Instituto Lixo Zero Brasil (ILZ), Jessica Pertile,
o objetivo é apresentar e fortalecer a cultura Lixo Zero no litoral do Paraná

P



322 DE FEVEREIRO DE 2022ANO XXIX • Nº 3801GERAL

hipertensão arterial
(conhecida popular-
mente como pressão

alta) é uma condição caracte-
rizada por níveis mantidos da
pressão arterial acima de
140x90mmHg, o famoso "14
por 9".
Essa condição prejudica a cir-
culação sanguínea e faz com
que o coração e nossos órgãos
não recebam sangue e oxige-
nação suficientes, fatores que
podem ocasionar graves con-
sequências. O médico cardi-
ologista Dr. Roberto Yano con-
ta quais doenças são essas.

1. INFARTO
O infarto agudo do miocár-

dio é uma emergência médi-
ca que ocorre geralmente
quando um coágulo bloqueia
o fluxo sanguíneo para o co-
ração.

Sem sangue, o tecido per-
de oxigênio e morre. O Dr.
Roberto Yano, médico cardi-
ologista, explica o impacto da
hipertensão arterial no funci-
onamento do coração:

"A pressão alta é o princi-
pal fator de risco para o infar-
to. Esse excesso de pressão

5 doenças causadas pela pressão alta
Médico cardiologista adverte as graves consequências da hipertensão arterial

A

O infarto agudo do miocárdio é uma emergência médica que ocorre
geralmente quando um coágulo bloqueia o fluxo sanguíneo para o coração
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sobre a parede do coração di-
ficulta o seu pleno funciona-
mento, podendo ocorrer difi-
culdade na contração e no re-
laxamento do músculo cardí-
aco. Além disso, quando a
hipertensão não é tratada
adequadamente, ao longo
dos anos, as artérias coro-
nárias são fragilizadas e le-
sionadas, ocorrendo o acúmu-
lo de gordura no subendoté-
lio, o que pode resultar no te-
mido infarto agudo do mio-
cárdio", adverte o Dr. Rober-
to Yano.

2. DERRAME CEREBRAL
(OU ACIDENTE VASCULAR
CEREBRAL)

O acidente vascular cere-
bral (AVC), conhecido popu-
larmente como derrame cere-
bral, consiste no entupimen-
to ou rompimento de algum
vaso sanguíneo cerebral. "Da
mesma maneira que a pressão
alta lesiona as artérias do co-
ração, ela pode também afe-
tar as artérias cerebrais, pro-
vocando o AVC", informa o
Dr; Yano. "Existe também uma
arritmia específica que é a fi-

brilação atrial, que pode ocor-
rer devido à pressão alta. Essa
arritmia potencialmente gra-
ve, pode gerar coágulos den-
tro do coração, e esses coá-
gulos se desprenderem e en-
tupirem alguma artéria cere-
bral resultando em derrames
cerebrais ainda mais graves",
explica o especialista.

Quando não mata, o AVC
pode provocar sequelas que
podem ser leves e passageiras
ou graves e incapacitantes. As
mais frequentes são paralisi-
as em partes do corpo, com
perda de força motora, pro-
blemas de visão, dificuldade
na fala e falta de memória.

3. INSUFICIÊNCIA
CARDÍACA

Insuficiência cardíaca con-
siste em uma condição onde
o coração não bombeia mais
sangue o suficiente para nu-
trir o nosso corpo: "a pressão
alta dificulta o batimento na-
tural do nosso coração, exi-
gindo que o coração faça mais
força do que o que deveria.
Com o passar do tempo, isso
provoca aumento de tamanho
do órgão e o déficit no seu

funcionamento. Como conse-
quência, o coração fica fraco,
ou seja, com insuficiência car-
díaca", afirma o médico Dr.
Roberto Yano.

4. INSUFICIÊNCIA RENAL
Para que os rins funcionem

normalmente, é necessário
que a pressão arterial esteja
normal: "a pressão alta sobre-
carrega e enfraquece os rins,
assim como os rins fracos,
descontrolam a pressão arte-
rial. Isso gera um ciclo vicio-
so, que se não tratado, pode
levar à perda renal e necessi-
dade de diálise", alerta o Dr.
Roberto Yano.

5. ARRITMIA CARDÍACA
A arritmia cardíaca é uma

condição onde ocorre altera-
ção de ritmo dos batimentos
cardíacos. Casos graves de
arritmia cardíaca podem ocor-
rer decorrente da hipertensão
arterial. Além da fibrilação
atrial citado anteriormente, a
pressão alta pode ocasionar
arritmias ainda mais graves,
principalmente naquelas pes-
soas que evoluíram para insu-
ficiência cardíaca.

Pinhais

Estão abertas as inscrições para a XII Copa Pinhais de Futebol
O evento é promovido pela Prefeitura de Pinhais, por meio da Secretaria de Cultura, Esporte e Lazer

Vem aí a 12ª edição da
Copa Pinhais de Futebol
Adulto. Promovida pela Se-
cretaria Municipal de Cultu-
ra, Esporte e Lazer (SEMEL),
a competição retorna após
a suspensão de dois anos,
devido à pandemia.

Como de costume, as
equipes inscritas serão divi-
didas em duas séries (ouro e
prata), de acordo com a co-
locação final da última edi-
ção da competição disputa-
da em 2019.

A novidade para este ano
é que, devido à reforma do
Campo do Maria Antonieta
e à grande quantidade de jo-
gos, as rodadas poderão
ocorrer aos sábados e do-
mingos. Anteriormente
eram realizadas apenas aos
domingos.

André Salles, diretor de
Esporte e Lazer, explica que
o campeonato retorna nos
mesmos moldes dos anos
anteriores. "No ano de 2020

SERVIÇO

CENTRO DE
INICIAÇÃO

AO ESPORTE
Telefones: (41) 3912-
5492 / 99203-7564
Endereço: Av. Maringá,
2653, Atuba

P
M

P

Os interessados têm até o dia 11 de março para se inscrever na competição

foi realizado até o congresso
técnico da competição, mas
devido à pandemia o campe-
onato não iniciou. Agora re-

tomamos a competição,
abrindo novas inscrições e
oportunizando que novos clu-
bes se inscreverem", destaca.

ção. Só poderão participar as
equipes que possuem CNPJ
ativo de clube esportivo e
com sede no município de
Pinhais. Os clubes estarão
isentos de taxa de inscrição
e arbitragem.

Conforme Decreto nº
2092/2015, a inscrição das
equipes na XII Copa Pinhais
de Futebol será formalizada
com a entrega, no Centro de
Iniciação ao Esporte, dos
documentos previstos em re-
gulamento, o qual deve ser
consultado no link:    https:/
/pinhais.atende.net/subpor-
tal/esporte/pagina/xii-copa-
pinhais-de-futebol-adulto

INSCRIÇÕES
Os interessados têm até o

dia 11 de março (sexta-feira)
para se inscrever na competi-
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As inscrições para o Alistamento Militar estão abertas
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O prazo para o alista-
mento obrigatório
para piraquarenses

que completam 18 anos du-
rante o ano de 2022 teve iní-
cio no dia 01 de janeiro e se-
gue até o dia 30 de junho. A
inscrição deve ser feita por
meio da plataforma digital dis-
ponibilizada pelas Forças Ar-
madas. A Junta Militar de Pi-
raquara, na Secretaria Muni-
cipal de Desenvolvimento
Econômico, também faz o
alistamento para quem even-
tualmente não tenha acesso à
internet.

O alistamento é obrigató-
rio para todo jovem do sexo
masculino, no ano em que
completa 18 anos. Quem per-
der o prazo estará em débito
com o Serviço Militar, o que
causa restrições para obter ou
prorrogar validade de passa-
porte, inscrever-se ou assumir
cargos públicos, prestar exa-
me ou matricular-se em qual-

O alistamento é obrigatório para todo jovem do sexo masculino, no ano em que completa 18 anos

necessária a utilização dos
dados do CPF e dos seguintes
documentos:
- Certidão de Nascimento;
- Certidão de Casamento;
- Nacionalização;
- Registro Geral (Identida-

de);
Caso não possua CPF, faça

sua inscrição no cadastro de
contribuintes acessando a
Receita Federal.

SERVIÇO

SECRETARIA
MUNICIPAL DE

DESENVOLVIMENTO
ECONÔMICO

EXPEDIENTE: 2ª a 6ª das
08h às 12h e das 13h às 17h
ENDEREÇO: Av. Getúlio
Vargas, 81 - Centro.
TELEFONES
PARA CONTATO
RECEPÇÃO:
(41) 3590-3300

quer estabelecimento de en-
sino, obter carteira profissio-
nal ou registro de diploma de

profissões liberais, entre ou-
tros.

O alistamento online con-

siste em possibilitar o preen-
chimento dos dados individu-
ais pelo próprio usuário. É

A Secretaria Municipal de
Ação Social, Família e Cultu-
ra adquiriu dois novos veícu-
los para ampliar e garantir
mais segurança nos atendi-
mentos às localidades e pro-
gramas.

No total, foram investidos
R$ 318 mil nas compras de
um carro Fiat Fiorino e um
Renault Master - van para pas-
sageiros.

A Fiorino é climatizada e
foi totalmente custeada pela
Prefeitura, e será utilizada para
o transporte do leite para as
famílias em toda a área rural
do município que estão ca-
dastradas no Programa Leite
das Crianças.

Atualmente a Prefeitura
atende cerca de 100 famílias
na área rural e são entregues
em média 730 litros de leite
semanalmente. As entregas
são realizadas às segundas,
quartas e sextas-feiras.

Já a van Renault, com ca-
pacidade para 16 pessoas, foi

Prefeitura de Campina Grande do Sul moderniza e
melhora o transporte para idosos e para as famílias

beneficiadas no Programa Leite das Crianças
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No total, foram investidos R$ 318 mil nas compras de um carro
Fiat Fiorino e um Renault Master - van para passageiros

adquirida com recursos do
Fundo Municipal dos Direitos
da Pessoa Idosa e será utiliza-
da para o transporte desse
público.

Atualmente a Secretaria de
Ação Social Família e Cultura
atende aproximadamente 400
idosos, que recebem atendi-
mentos nas áreas social, lazer
e saúde.

O prefeito Bihl Zanetti res-

saltou a importância dos no-
vos veículos. "

"Um carro climatizado dá
mais garantia e segurança aos
produtos levados às comuni-
dades, principalmente o leite.
No caso da van, garantimos
também mais conforto no
transporte, afinal, temos o
compromisso de atender a
todos os moradores com a
mesma qualidade", concluiu.

Piraquara



522 DE FEVEREIRO DE 2022ANO XXIX • Nº 3801INSTITUCIONAL



6 22 DE FEVEREIRO DE 2022 ANO XXIX • Nº 3801 GERAL

alcoolismo é uma
doença crônica que
consiste no consu-

mo compulsivo de álcool.
No dia a dia do psicólogo
Pablo Sauce, coordenador
do programa dependência
química da Holiste Psiqui-
atria, as histórias mostram
a dimensão do problema
que mata 3 milhões de pes-
soas por ano de acordo com
a estimativa da Organização
Mundial da Saúde (OMS).
Em casos graves, os pacien-
tes chegam a ingerir álcool
de uso doméstico e na pan-
demia, que marcou a inten-
sificação do consumo
(+35%) confirmada pela
Organização Pan-Americana
da Saúde (Opas), até o álco-
ol em gel se tornou uma al-
ternativa para a manutenção
do vício.

Contudo, para o psicólo-
go, nem sempre a doença se
apresenta deste modo, é pre-
ciso estar atento à frequên-
cia e quantidade do consu-
mo, mas também ao papel
que a substância desempe-
nha no cotidiano do indiví-
duo. "Por exemplo, se o fa-
miliar está bebendo em uma
quantidade e frequência li-
geiramente maior, mas já
começou a faltar aos com-
promissos de rotina. Ou
quando alguém começa a
precisar beber de manhã
cedo para encarar o traba-
lho, quando não para se le-
vantar da cama", explica.

Quando a ingestão de be-
bidas alcoólicas não é mais
uma degustação e passa a
ser para "matar a sede" de
algo, é preciso atenção. No
Dia Nacional do Combate ao
Alcoolismo, o coordenador
do programa dependência
química da Holiste Psiqui-

Dia nacional do combate ao alcoolismo:
psicólogo alerta para os sinais da doença

O coordenador do programa dependência química da Holiste Psiquiatria, destaca quando é hora de pedir ajuda para parar de beber
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O deixam de ser episódios ex-
cepcionais, é preciso buscar
o diálogo com firmeza e sen-
sibilidade, como uma ma-
neira de demonstrar a preo-
cupação com o indivíduo.

Contudo, uma das maio-
res dificuldades para os fa-
miliares é manter o equilí-
brio entre a preocupação, o
controle e o acolhimento:
"No atendimento às famíli-
as é muito comum ouvir
que o paciente está beben-
do álcool doméstico diluí-
do ou que quase agrediu al-
guém. Ou seja, é uma situa-
ção muito desgastante e a
maior dificuldade é exata-
mente manter o controle ao
intervir, porque pode osci-
lar entre o excesso, com pri-
vação da liberdade, até a fal-
ta absoluta de controle, che-
gando até mesmo a incenti-
var o uso. É importante que
a família não caia no viés
acusativo e tente manter ati-
tudes firmes, mas sem per-
der o tom acolhedor", deta-
lha.

Sobre o tratamento do al-
coolismo, o coordenador do
programa dependência quí-
mica da Holiste Psiquiatria
ressalta que o acompanha-
mento médico é fundamen-
tal, sobretudo no início do
tratamento e nos casos em
que o abuso da substância
levou à sinais de demência.
"O viés clínico é essencial.
Podemos agir para a reposi-
ção da vitamina B12 e, por
outro lado, realizar a esti-
mulação cognitiva do paci-
ente, que ajuda muito. A
promoção de mudanças de
hábitos, incluindo algum
tipo de atividade física,
também é um fator que faz
diferença para o tratamento"
finaliza.

Quando o assunto é saúde mental, a informação é o primeiro passo do tratamento

atria, destacou alguns com-
portamentos que indicam a
hora de pedir ajuda:

Dificuldades em contro-
lar o comportamento de
consumo de álcool: Em
muitos casos, o indivíduo
acredita poder parar quan-
do quiser. E, vez ou outra,
até consegue parar por um
período, mas somente quan-
do o corpo já não consegue
absorver mais o excesso da
substância.

Aumentando a dose:
Com o aumento da tolerân-
cia à bebida acontece o au-
mento da dose para conse-
guir o mesmo efeito. Aqui
percebe-se claramente que o
indivíduo não degusta a be-
bida, mas bebe como quem
mata a sede. O álcool já não
é mais um pretexto para so-
cializar, a busca se torna di-
retamente o efeito - ou seja,
a embriaguez.

Abandono de interesses:
O usuário, que anterior-
mente participava de diver-

sas atividades, passa a ne-
gligenciar seus interesses e
vínculos - laborais, acadê-
micos ou até no lazer - e pas-
sar a orientar a vida em tor-
no da relação com a bebida.
Na fase mais profunda do
vício, passa a não ter cuida-
dos pessoais, deixando de
tomar banho, comer e esco-
var os dentes, abandonando
a si mesmo.

Persistência nociva:
Quando, apesar das conse-
quências negativas decor-
rentes do abuso de álcool,
como envolvimento em aci-
dentes de carro, quedas com
lesões corporais, até quan-
do exames clínicos denun-
ciam alterações significati-
vas no organismo, o usuá-
rio não consegue ou se inte-
ressa em reduzir o consumo.

Mentiras: O alcoolista
passa a mentir com frequên-
cia e suas mentiras se tor-
nam cada vez maiores. Men-
te sobre onde estava e com
quem estava, passa a usar as

mentiras para justificar suas
faltas ao trabalho e ausência
de outros compromissos.
Mente em busca de dinhei-
ro para financiar o vício e se
torna agressivo quando
questionado. Estado de abs-
tinência: Um dos sinais
mais evidentes de que a re-
lação com a bebida está em
um nível problemático, é na
falta dela. Quando na inter-
rupção do uso, por qualquer
motivo, o indivíduo apre-
senta alguns sintomas de
"fissura" - que podem ser
desde tremores nas mãos até
uma crise convulsiva.

AJUDA FAMILIAR
E TRATAMENTO

A princípio, o psicólogo
Pablo Sauce aponta que
quando a família percebe
mudanças de comporta-
mento causadas pelo álcool
no ente querido, já é um si-
nal de alerta.  O especialis-
ta indica que ao perceber
situações recorrentes, que
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esta quinta-feira (17),
a Comissão de Direi-
tos Humanos, Defesa

da Cidadania e Segurança Pú-
blica, da Câmara Municipal de
Curitiba (CMC), realizou uma
audiência pública para deba-
ter o impacto do consumo de
bebidas alcoólicas nas ruas e
praças públicas da cidade. À
frente da atividade, o verea-
dor Jornalista Márcio Barros
(PSD), presidente da comis-
são, reuniu moradores, segu-
rança pública, produtores de
bebidas alcoólicas e empresá-
rios de bares e restaurantes
para discutir as ocorrências
por perturbação de sossego
em Curitiba.

"Não temos um projeto
sobre o assunto tramitando na
Câmara", alertou Márcio Bar-
ros, já no início da audiência,
"logo a atividade é importan-
te para conhecermos o ponto
de vista de cada segmento".
Durante o debate, com suges-
tões variando da proibição do
consumo de bebidas alcoóli-
cas à simples realização de
campanhas educativas para
prevenir a perturbação de sos-
sego, a tônica foi a necessi-
dade de uma regulamentação
das atividades de rua, com
ênfase em limites que permi-
tam a coexistência de mora-
dores, lazer e empresas.

Perturbação do sossego
Primeiras a falarem, Regi-

na do Rocio Sikorski e Valé-
ria Bassetti Prochmann apre-
sentaram vídeos de som alto
e aglomeração nas ruas do
anel central. Respectivamen-
te, elas presidem os conselhos
comunitários de segurança
(Consegs) do Mercês-Vista
Alegre e do Centro Cívico. "É
uma situação muito grave,
que tem motivado várias so-
licitações de socorro [dos
moradores]", afirmou Regina
Sikorski. "A mola propulsora
do desassossego é o consumo
da bebida alcoólica", comple-
tou Valéria Prochmann, defen-

Regulamentação de bebidas nas vias
públicas foi a tônica em audiência na CMC

Moradores, segurança pública, produtores e empresários discutiram sobre como reduzir as ocorrências
por perturbação de sossego em Curitiba. A Comissão de Direitos Humanos realizou a audiência pública
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dendo que "o descanso é uma
necessidade básica do ser hu-
mano".

Concordando com elas, o
capitão Ronaldo Goulart, da
Polícia Militar, que é o coor-
denador da Aifu (Ação Inte-
grada de Fiscalização Urba-
na), afirmou que "a perturba-
ção do sossego é o maior pro-
blema que temos na seguran-
ça pública da capital" e que
"é fácil pregar a liberdade para
que façam o que quiserem
quando não se mora [no lu-
gar com perturbação de sos-
sego]". Ele defendeu a criação
de novas leis, por considerar
que as atuais não têm "apli-
cabilidade adequada".

Responsável pelo policia-
mento na área central de Cu-
ritiba, a capitã Carolina Pau-
leto Ferraz Zancan, do 12º
batalhão, da 1ª Companhia da
Polícia Militar, disse que "é
preciso haver o respeito e a
segurança para haver liberda-
de". "A ideia não é proibir, mas
regulamentar. Não é possível
garantir o pleno exercício de
todas as liberdades sem regras

para delimitar a harmonia da
convivência e as garantias",
continuou. Ela trouxe para a
audiência cinco propostas de
medidas para serem estuda-
das futuramente pelos parla-
mentares.

Foram sugeridas pela capi-
tã Carolina Zancan a limita-
ção do horário de consumo de
bebida alcoólica, a regulariza-
ção do uso pelos bares das
áreas externas (calçadas e
vias) desde que condiciona-
das à autorização da Prefeitu-
ra de Curitiba, a regulação das
distribuidoras de bebidas (que
não podem se confundir com
bares), a realização de um
convênio entre Município e
Estado para efetivar as ações
de fiscalização pelos órgãos
de segurança e a possibilida-
de da proibição da modalida-
de de venda de bebidas "no
balcão" (venda take away).

"Restringir o consumo de
bebidas alcoólicas em vias
públicas parece ser uma deci-
são acertada", declarou o de-
legado Renato Bastos Figuei-
roa, representando o Núcleo

Estadual de Políticas sobre
Drogas. Ele disse que a per-
turbação do sossego não se
restringe à algazarra e ao som
alto e que haveria "diversas
formas de fazer [a restrição do
consumo de álcool]". Rafaela
Marchiorato Lupion, adminis-
tradora da Regional Matriz,
reconheceu haver situações
na Itupava, na Prudente de
Moraes e no Centro Cívico -
"é algo que a gente ouve mui-
to", assegurou. Também o ins-
petor João Batista, chefe re-
gional da Guarda Municipal
em Santa Felicidade, relatou
casos na sua área de atuação.

EVITAR
"DECISÕES RADICAIS"

Quatro proprietários de
bares da cidade foram ouvi-
dos durante a audiência pú-
blica. Alyssa Aquino, do Yada,
sugeriu a organização de con-
selhos locais entre moradores
e comerciantes, para estabe-
lecer soluções adaptadas à
realidade de cada área. Ela
também sugeriu ações para
garantir que os horários de

funcionamento estipulados no
alvará sejam respeitados, mas
ponderando que os estabele-
cimentos poderiam até encer-
rar antes se fossem realizados
"mais eventos culturais diur-
nos". Para Gustavo de Paiva
Jácomo, do Janela Bar, seria
prejudicial aos empreendi-
mentos abertos "uma medida
que estabeleça só o atendi-
mento na parte interna". "Isso
acarreta em aumento de mo-
biliário, de funcionários e de
preço. Isso pode acabar segre-
gando e impedindo pessoas
de terem acesso à diversão,
que hoje é possível devido ao
modelo de negócio", afirmou.
Ele também defendeu um "ca-
minho do meio", com a regu-
lamentação do consumo das
bebidas alcoólicas na rua.

A empresária Daphne Kon-
do, do Nada Yada, argumen-
tou no mesmo sentido, ressal-
tando que é preciso equilibrar
as expectativas com a reali-
dade dos grandes centros ur-
banos. Como exemplo, ela ci-
tou que, em decorrência do
trabalho, vai dormir tarde, já
de madrugada, e por morar
próxima a uma via rápida, às
7h30 já tem o descanso atra-
palhado pelo tráfego e empre-
endimentos imobiliários.
"Dentro de um limite, a polui-
ção sonora e visual são coi-
sas que a gente tem que apren-
der a conviver", disse. Leonar-
do Tristão, do Pappa's, citan-
do sua formação em Econo-
mia, argumentou haver me-
nos ocorrências policiais em
bairros de uso misto que nos
estritamente residenciais. "O
poder público tem que estar
atento [à perturbação do sos-
sego]. O mais importante é o
diálogo, para se ter uma con-
vivência positiva", disse, su-
gerindo que as regiões da ci-
dade com vocação para o uso
misto "abracem a naturalida-
de da utilização do espaço
público", com as suas "exter-
nalidades positivas".

Comissão de Direitos Humanos, Defesa da Cidadania e Segurança Pública realizou
audiência pública sobre o impacto do consumo de bebidas alcoólicas em vias e praças
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Rio Branco do Sul

Prefeita Karime regulariza área para a
construção da 1ª Escola em Tempo Integral

A

DIVULGAÇÃO

A imagem se refere à perspectiva da Escola em Tempo Integral Nilce Faria Elias

Prefeita Karime Fayad,
no uso de suas atri-
buições legais, assi-

nou na última sexta-feira
(18) a Lei nº 1.299/2022, que
desafeta parte da Rua Gai-
votas e Rua Flamingo, no
Jardim Albarana, alterando
também a Lei nº 991/2012,
de modo a adequar a área do

imóvel para a construção da
Escola Municipal em Tem-
po Integral Nilce Faria Eli-
as. O trabalho contou com
acompanhamento da equipe
da Secretaria Municipal de
Desenvolvimento Urbano,
que está a frente de todos os
trâmites necessários à escri-
turação das áreas.

A iniciativa visa adequar
a referida área ao projeto ar-
quitetônico modelo estabe-
lecido por normativa do
Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação
(FNDE), de modo a acelerar
os processos e dar anda-
mento ao projeto segundo as
regulamentações.

Piraquara

Regularização anual de alvará
de transporte escolar, táxi e

veículos de transporte de aluguel
DIVULGAÇÃO

Mais informações: Superintendência de Trânsito (41) 3590-3578

A Prefeitura de Piraqua-
ra, por meio da Secretaria
Municipal de Desenvolvi-
mento Urbano - Superinten-
dência Municipal de Trânsi-
to, solicita que os proprietá-
rios de transporte escolar,
táxi e veículos de transpor-
te de aluguel, compareçam
para a regularização anual de
alvará. O procedimento é
regulamentado por lei e deve
ser feito anualmente pela
necessidade de atualização
do cadastro das permissões
dos serviços no município.

O prazo de regularização
é até o dia 31 de março e

deve ser feito na Superinten-
dência Municipal de Trânsi-
to, localizado na Travessa
Deodoro, 41 - Centro - Pira-
quara, ao lado da Sede da
Prefeitura.

O atendimento é de se-
gunda a sexta, das 8h às 12h
e das 13h às 17h00.

Para realizar o recadastra-
mento é preciso protocolar
os documentos necessários
previamente. Podendo ser
realizado via internet: https:/
/piraquara.1doc.com.br/
b.php?pg=wp/wp&itd=5 ou
pessoalmente na Superin-
tendência de Trânsito

Pinhais

Nova Unidade de Saúde do Atuba
será entregue neste semestre
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Equipe multiprofissional, farmácia para entrega de medicamentos
controlados e atendimento odontológico estão entre os serviços oferecidos

Em fase de acabamento, a
obra da nova Unidade de Saú-
de no bairro Atuba será entre-
gue neste primeiro semestre
de 2022. A estrutura - com
cerca de 580 m² - irá viabili-
zar a ampliação do atendimen-
to, que hoje está na faixa dos
4.500 por mês.

Equipe multiprofissional,
farmácia para entrega de me-
dicamentos controlados e
atendimento odontológico
estão entre os serviços ofere-
cidos. A nova USF (Unidade
de Saúde da Família) ficará
entre a avenida Jacob Maca-
nham e as ruas Crescêncio

Batista e Manoel Lucas Evan-
gelista Neto, região popular-
mente conhecida como Perdi-
zes.

A unidade terá cinco con-
sultórios, farmácia, sala de
odontologia, escovário, salas
para curativo e aplicação de
vacinas, triagem e coleta de
sangue. Também integram a
obra uma copa, refeitório, sala
para os agentes de saúde, ves-
tiários masculino e feminino,
sala da administração, ba-
nheiros masculino e femini-
no, dois banheiros com aces-
sibilidade e sala de espera
com 58,44 m².
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IOCine Passeio exibe "O pintor de sonhos"

Durante a Segunda Guerra Mundial, Ansis é um jo-
vem pintor com dois sonhos simples: casar-se com Zise-
le, a linda filha de um comerciante judeu local, e seguir
a carreira de artista enquanto trabalha como pintor de
letreiros. Mas seus sonhos são repetidamente esmaga-
dos pelas forças da guerra. Mais informações no site do
Cine Passeio.

Secretaria de Estado
da Saúde (Sesa) re-

cebeu na manhã desta se-
gunda-feira (21) mais
169.200 vacinas pediátricas
da CoronaVac. A remessa,
enviada por via terrestre, é
referente ao 87º Informe
Técnico do Ministério da
Saúde e é destinada para
crianças de 6 a 11 anos.

De acordo com o docu-
mento, do quantitativo total
das vacinas recebidas,
78.280 são para primeira
dose (D1) e 90.920 para se-
gunda dose (D2). O esque-
ma vacinal deve ser de duas
doses com intervalo de 28
dias. Os imunizantes já es-

Paraná recebe mais 169.200
vacinas pediátricas CoronaVac

A Secretaria da Saúde fará a distribuição dos imunizantes às Regionais nesta terça-feira (22)
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A tão no Centro de Medica-
mentos do Paraná (Ceme-
par), em Curitiba, foram con-
feridos e armazenados e se-
rão distribuídos às Regio-
nais de Saúde nesta terça-
feira (22). "Em 26 de janeiro
iniciamos a distribuição aos
municípios das primeiras
doses de CoronaVac para as
crianças. Agora, enviaremos
a segunda dose, dentro do
prazo estipulado pelo go-
verno federal. Reforço a im-
portância dos pais e respon-
sáveis de levarem seus fi-
lhos aos postos onde estão
sendo aplicadas as vacinas",
disse o secretário de Estado
da Saúde, Beto Preto.O lote conta com vacinas para a primeira e a segunda dose destinadas a crianças de 6 a 11 anos

Curitiba

Secretaria da Educação tem 40 obras
em andamento em escolas e CMEIs

Trinta e oito escolas e
Centros Municipais de Edu-
cação Infantil (CMEIs) rece-
bem, neste início de ano le-
tivo, algum tipo de interven-
ção da Coordenadoria de
Obras da Secretaria Munici-
pal da Educação.

As melhorias são realiza-
das em todas as regionais,
periodicamente, e incluem
pisos, telhados, pintura, re-
feitórios, adaptações de es-
paços, entre outras.

Na Regional Bairro
Novo, por exemplo, os
CMEIs Lala Schneider e San-
ta Izabel estão passando por
reforma geral. No Lala, es-
tão sendo adaptados espa-
ços para crianças de berçá-
rio e maternal, com melho-
rias no piso, solários e tro-
cadores. O Santa Izabel tam-
bém, com melhorias na cen-
tral de gás e pisos.

"Diversas unidades estão
com reformas nos refeitóri-
os, pois com a ampliação do
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Obras em andamento na educação - CMEI Santa Izabel

integral até 2024. Atualmen-
te são 108, e o número será
ampliado para 125 até o fi-
nal deste ano, 150 no pró-
ximo ano e depois abrange-
rá todas as unidades.

BALANÇO
Somente no ano passa-

do, a Educação investiu R$
7,1 milhões em manutenção
e reformas em escolas e cre-
ches públicas. Um dos des-
taques foi a Escola Munici-
pal Bairro Novo do Caic
Guilherme Lacerda Braga,
no Bairro Novo.

Desde o início da gestão,
já são mais de R$ 50 mi-
lhões investidos no progra-
ma Escola Bem-Cuidada.

A Educação também co-
meçou, em 2021, a instalar
cisternas para reserva de
água potável em escolas e
CMEIs. A Escola Municipal
Mirazinha Braga, na Vista
Alegre, foi a primeira a re-
ceber.

ensino integral para mais uni-
dades é necessária essa ade-
quação para o novo ano leti-

vo", pontua a secretária mu-
nicipal da Educação, Maria
Sílvia Bacila.

A rede municipal de ensi-
no curitibana deve ter todas
as 185 escolas com oferta do
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Governo lança concorrência pública
para duplicação da Rodovia das Cataratas

Obra é estimada em R$ 186 milhões e será financiada pela Itaipu Binacional, como parte de um pacote de obras estruturantes na região
A
EN

O governo do Para-
ná publicou no Di-

ário Oficial a abertura de
licitação para as obras de
duplicação e restauração
da BR-469, a Rodovia das
Cataratas, principal aces-
so ao Parque Nacional do
Iguaçu (PNI), em Foz do
Iguaçu, no valor de R$
186 milhões. O investi-
mento é resultado de
uma parceria entre os go-
vernos federal e estadu-
al com a Itaipu Binacio-
nal, responsável pela
maior parte dos recur-
sos.

Obra bastante aguar-
dada, a duplicação aten-
de à necessidade de aten-
der ao fluxo crescente de
veículos de turistas que
visitam as Cataratas do
Iguaçu, especialmente
em períodos de alta tem-
porada e feriados. A ro-
dovia também passa pelo

A
EN

O investimento é resultado de uma parceria entre os governos federal e estadual com a Itaipu Binacional

As obras contemplam o trecho entre o trevo e o PNI, totalizando 8,7 km de extensão

aeroporto, hotéis e ou-
tros atrativos turísticos,
além do trevo que dá
acesso à Argentina.

As obras contemplam
justamente o trecho en-
tre o trevo e o PNI, tota-
lizando 8,7 km de exten-

são. Conforme a publi-
cação no Diário Oficial
do Paraná, os envelopes
com as propostas deve-
rão ser entregues no Pro-
tocolo Geral do Departa-
mento de Estradas de
Rodagem (DER/PR), en-

tre as 8h30 e 12h e das
13h às 17h, até o dia 23
de março de 2022. Ou di-
retamente na sessão de
abertura para a comissão
de licitação, que será no
dia 24 de março de 2022,
às 14h.

INVESTIMENTOS
A duplicação da Ro-

dovia das Cataratas faz
parte de um pacote de
investimentos da mar-
gem brasileira da Itaipu
na região Oeste do Para-
ná que soma mais de R$
2,5 bilhões (R$ 1 bilhão
nas obras de moderniza-
ção do sistema de Corren-
te Contínua de Alta Ten-
são de Furnas e R$ 1,5 bi-
lhão em infraestrutura,
como a Ponte da Integra-
ção entre Brasil e Paraguai,
a Perimetral Leste, a du-
plicação do Contorno
Oeste de Cascavel e de
um trecho da BR-277, a
modernização e ampliação
da pista do Aeroporto In-
ternacional das Cataratas,
entre outras). Esses inves-
timentos permitiram a
criação de mais de 2.500
postos de trabalho.
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s 216 Agências do
Trabalhador do Para-
ná e os postos avan-

çados começam a semana
com a oferta de 11.164 vagas
de emprego em todo o Esta-
do. As unidades de Curitiba e
Região Metropolitana ofere-
cem 1.742 oportunidades para
todos os níveis de escolarida-
de.

O secretário de Justiça, Fa-
mília e Trabalho, Ney Lepre-
vost, reforça o compromisso
assumido pelo Governo do
Estado de fazer do Paraná um
grande gerador de empregos.
"Com uma postura proativa
das Agências do Trabalhador
na busca das vagas de empre-
go estamos mantendo aque-
cido o mercado de trabalho.
Além disso, são ofertados cur-
sos de qualificação profissio-
nal, incentivo ao primeiro
emprego, incentivo à contra-
tação de pessoas idosas e o

Agência do Trabalhador têm 11.164 vagas
de emprego disponíveis nesta semana

Unidades de Curitiba e Região Metropolitana oferecem 1.742 oportunidades para todos os níveis de escolaridade.
No Interior, destaques são as agências de Toledo (2.033 vagas) e Cascavel (1.069)
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Neste mesmo período do ano passado, dia 22 de fevereiro
de 2021, estavam sendo disponibilizadas 2.560 vagas

mais novo projeto, que é o
Master Job Paraná, específico
para quem tem graduação su-
perior ou técnica", explica
Leprevost.

Neste mesmo período do
ano passado, dia 22 de feve-
reiro de 2021, estavam sendo
disponibilizadas 2.560 vagas.

MASTER JOB
O serviço para profissio-

nais de nível superior, técni-
co ou tecnólogo, disponível
na Agência do Trabalhador de
Curitiba, tem como destaque
vagas para engenheiro civil,
estagiários em arquitetura,
historiador, geólogo, técnico

em edificações com experiên-
cia em orçamento de obras,
analista de sinistro, marke-
ting/publicidade e propagan-
da, fonoaudiólogo, contador,
analista fiscal, gerente de loja,
assistente de marketing e as-
sistente administrativo.

IMEDIATA
Das 1.742 vagas nas agên-

cias de Curitiba e Região Me-
tropolitana, 260 são para ope-
rador de telemarketing e 84
para auxiliar de linha de pro-
dução. Para contratação ime-
diata, são 35 para operador de
cobrança, 20 para designer de
interiores, 10 para arquiteto
de edificações, cinco para pa-
deiro e uma para analista fis-
cal (contador).

INTERIOR
A Regional de Toledo se-

gue na liderança no número
de ofertas, com 2.033 vagas,

sendo que, destas, 591 para
auxiliar de linha produção e
200 empregos para trabalha-
dores da cultura da maçã. A
Regional de Cascavel também
se destaca, com 1.069 vagas,
308 delas para auxiliar de li-
nha de produção.

ATENDIMENTOS
Os interessados em alguma

das vagas ofertadas devem
buscar orientações entrando
em contato com a Agência do
Trabalhador de seu município.
Na Capital, a Agência do Tra-
balhador está atendendo o
público de forma presencial,
das 8h às 17h, e respeitando
todas as orientações das au-
toridades sanitárias.

Para evitar aglomeração, a
sugestão é para que o atendi-
mento seja feito com horário
marcado. Os interessados de-
vem agendar pelo site da Se-
cretaria.

Em reunião remota, a Co-
missão de Economia, Finan-
ças e Fiscalização analisou
oito projetos de lei, sendo que
dois receberam parecer favo-
rável e seguem trâmite regi-
mental. Um deles, de iniciati-
va de Denian Couto (Pode),
institui na capital o programa
Cidadania e Direitos, nas es-
colas da rede municipal de
ensino. Segundo o autor, o
objetivo da proposta é promo-
ver a formação cidadã dos es-
tudantes.

De acordo com o texto,
devem ser trabalhados temas
como igualdade, liberdades
individuais e direitos huma-
nos, além de noções de direi-
to do consumidor, dos princí-
pios da administração públi-
ca, bem como de direitos e
responsabilidades dos cida-
dãos. As atividades educati-
vas deverão ser realizadas,
preferencialmente, em moda-
lidades que não gerem custos
ao município. O parecer favo-
rável à proposta foi emitido

Educação para cidadania em escolas
municipais recebe aval de Economia

Temas como igualdade e liberdades individuais, além de direitos e deveres dos cidadãos, estão elencados em programa
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pela vereadora Professora Jo-
sete (PT).

Outra proposição que se-
gue trâmite regimental é o
projeto de resolução, de ini-
ciativa da Comissão Executi-
va da Câmara, para flexibili-
zar jornada de trabalho com
fins de qualificação profissi-
onal. A medida, com parecer
positivo de Indiara Barbosa
(Novo), já é prevista no Esta-

tuto dos Servidores do Legis-
lativo e está condicionada à
comprovação da incompatibi-
lidade entre o horário do cur-
so pretendido e a disponibili-
dade do funcionário. A Co-
missão Executiva é formada
por Tico Kuzma (Pros), presi-
dente, Flávia Francischini
(PSL) e Professora Josete (PT),
primeira e segunda-secretária,
respectivamente.

DEMAIS PROPOSIÇÕES
Do restante da pauta, 3

projetos de lei foram encami-
nhados a outros órgãos para
obtenção de mais informa-
ções, 2 foram devolvidos aos
autores e 1 foi redistribuído
para novo parecer. Isso acon-
tece quando uma proposição
não recebe votação mínima
para ser acatado ou rejeitado,
sendo designado outro mem-
bro do colegiado para um
novo parecer.

Todo o debate sobre as pro-
postas pode ser conferido no
YouTube da CMC. Já a íntegra
dos projetos, pareceres e sua
tramitação estão no Sistema
de Proposições Legislativas
(SPL). Integram o colegiado
Serginho do Posto (DEM), pre-
sidente, Indiara Barbosa
(Novo), vice, Flávia Francis-
chini (PSL), Hernani (PSB),
João da 5 Irmãos (PSL), Jor-
nalista Márcio Barros (PSD),
Osias Moraes (Republicanos),
Professora Josete (PT) e Tito
Zeglin (PDT).

COMISSÃO DE
URBANISMO

Nessa quarta-feira também
aconteceu reunião online da
Comissão de Urbanismo,
Obras Públicas e Tecnologias
da Informação. Ao todo, seis
projetos de lei foram analisa-
dos e três admitidos. Um de-
les é de Maria Leticia (PV) e
estabelece o plantio de árvo-
res em estacionamentos des-
cobertos, sejam eles privados
ou públicos. Com o parecer
positivo de Toninho da Farmá-
cia (DEM), a proposta segue
para análise da Comissão de
Meio Ambiente.

A pauta da Comissão de
Urbanismo pode ser conferi-
da no Sistema de Proposições
Legislativas. A íntegra da reu-
nião está disponível no You-
Tube da CMC. O colegiado é
formado pelos vereadores
Mauro Bobato (Pode), presi-
dente, Herivelto Oliveira (Ci-
dadania), vice, Hernani (PSB),
Sidnei Toaldo (Patriota) e To-
ninho da Farmácia (DEM).

Comissão de Economia avalizou projeto
que prevê educação cidadã nas escolas municipais
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Vai viajar no carnaval? Veja dicas da Polícia
Civil para não cair no golpe do aluguel

Estelionatários aproveitam o período de grande procura para anunciar imóveis que não existem.
Uma orientação é buscar por anúncios com referência de locais ou diretamente em imobiliárias com credibilidade
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O crescimento da demanda e a pressa para fechar o negócio podem fazer com que a pessoa seja enganada

om a chegada do feri-
ado prolongado de
Carnaval a procura de

última hora por casas para alu-
guel é grande, principalmen-
te no Litoral. A Polícia Civil
do Paraná (PCPR) orienta o
cidadão a ficar atento para
não cair no golpe do aluguel
muito comum nestes perío-
dos.

O crescimento da deman-
da e a pressa para fechar o
negócio podem fazer com que
a pessoa seja enganada. Apro-
veitando-se disso, os estelio-
natários chamam a atenção
através de propostas fáceis e
preços muito baixos para
quartos, quitinetes e casas nas
praias, geralmente dizendo
que muitos estão querendo
aquele lugar.

Para inibir este tipo de cri-
me, a Polícia Civil intensificou
as investigações sobre esse
tipo de crime antes mesmo do
início do Verão Paraná - Viva
a Vida 2021/2022, quando
muitas pessoas já começavam
procurar por imóveis para as
férias de final de ano e Carna-
val. Entre o dia 10 de dezem-
bro de 2021 e 20 de fevereiro
de 2022, a PCPR já registrou
38 boletins de ocorrência en-
volvendo este delito no Lito-
ral paranaense.

REFERÊNCIAS
Segundo o coordenador do

Verão Paraná Viva a Vida pela
Polícia Civil no Litoral, dele-
gado Gil Tesseroli, geralmen-
te a vítima só descobre que
caiu em um golpe quando
chega no lugar e constata
que o imóvel não existe, ou
que já está locado para outra
pessoa.

"A Polícia Civil alerta para
que quando a pessoa tiver in-
teresse em fazer uma locação
pela internet, busque por

anúncios com referência de
locais, ou diretamente em
imobiliárias que possuam cre-
dibilidade no mercado", expli-
ca.

Ainda de acordo o delega-
do ele, após a vítima demons-
trar interesse pelo imóvel, o
estelionatário envia fotos, ví-
deos e fornece informações
que garantem uma suposta
credibilidade à negociação. O
golpe se efetiva quando a ví-
tima deposita o valor de sinal
para pagamento da locação,

que apresenta um bom custo
e benefício.

Para induzir a vítima ao
golpe, os criminosos costu-
mam simular que existem ou-
tros clientes interessados pela
mesma locação. Assim, a ví-
tima se vê obrigada a fechar
o negócio rapidamente para
não perdê-lo.

O pedido de pagamento
do depósito inicial varia de
10% a 50% do valor con-
tratado, no intuito de garan-
tir a locação.

REGISTRO
Caso se confirme o golpe,

a vítima deve procurar uma
Delegacia da Polícia Civil para
fazer denúncia e registrar o
Boletim de Ocorrência. "Nós
estamos desde antes do início
do Verão Paraná investigando
essas quadrilhas, e para a Po-
lícia Civil é muito importante
ter o registro dos fatos para
que possamos aprofundar a
investigação", diz o delegado
Gil. Ainda segundo o delega-
do, para o registro do Boletim
de Ocorrência, é importante
levar tudo o que foi objeto da
negociação, sejam conversas
por mensagens, imagens e
comprovantes de depósitos,
para que a equipe policial pos-
sa fazer as diligências neces-
sárias que permitam a identi-
ficação e prisão do crimino-
so.

LEGISLAÇÃO
O crime de estelionato

está previsto no Artigo 171 do
Código Penal Brasileiro e é
caracterizado quando alguém
obtém vantagem ilícita para si
ou para outra pessoa em pre-
juízo alheio, mediante artifí-
cio ardil, ou qualquer outro
meio fraudulento. A pena é de
reclusão de um a cinco anos
e multa.

Quem quiser comprar
hortifrútis de qualidade e a
bom preço pode procurar um
dos nove endereços do pro-
grama Nossa Feira, promo-
vido pela Prefeitura de Curi-
tiba. Nesta terça-feira (22),
além do Cajuru, os feirantes
estarão na Vila São Pedro, no
Xaxim - o ponto de venda
mais novo da ação e que terá
frutas e verduras a partir de
R$ 2,79 por quilo, das 9h às
15h. O valor cobrado está
R$ 0,10 abaixo do máximo
estabelecido pela Secretaria
de Segurança Alimentar e
Nutricional (SMSAN), res-
ponsável pela ação, e é infe-
rior aos preços de mercado.
Por esse valor, será possível
escolher e comprar cerca de
40 itens.

Com preços baixos, Nossa Feira leva saúde à mesa dos curitibanos

SERVIÇO

TERÇA-FEIRA
NO NOSSA FEIRA
São Pedro: Rua
Hermenegildo Bonat,
408, das 9h às 17h
CAJURU: Entre as ruas
Eduardo Engelhardt e
Deputado Acyr José, das
15h às 21h
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O valor cobrado está R$ 0,10 abaixo do máximo estabelecido
pela Secretaria de Segurança Alimentar e Nutricional (SMSAN)

batata inglesa, berinjela, be-
terraba, cebola (branca e
roxa), goiaba, laranja (lima e
pera), limão taiti, maracujá,
maçã, mamão (papaia e for-
mosa), melancia, melão ama-
relo, pepino, pimentão, toma-
te, pera, batata asterix, caqui
e inhame.

Pagando um pouco mais,
dá para levar para casa uva
rosada, coco seco, coco ver-
de, morango, milho verde,
alho gengibre, tomate cereja,
couve-flor, couve-manteiga,
brócolis, repolho, alface (cres-
pa e americana), escarola, co-
entro, rúcula, agrião, ceboli-
nha e manjericão.

O Nossa Feira Vila São Pe-
dro é um dos pontos de mais
fácil acesso para quem mora
ou passa pela Regional Bo-

queirão. Agora, ao invés de
estar sob barracas, ele ocu-
pa uma loja ao lado do Ar-
mazém da Família. "É mais
conforto para os feirantes e
consumidores, principal-
mente durante os dias mais
quentes verão", observa o
administrador Regional do
Boqueirão, Ricardo Dias.

PREÇO BAIXO
E COMODIDADE

Entre eles estão abacate,
abacaxi, abóbora (de pesco-

ço, menina e moranga), abo-
brinha (verde e branca), ai-
pim, banana (caturra, da ter-
ra e prata), batata doce roxa,
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INGREDIENTES:
- 1 maço de alface americana
- 1 maço de alface crespa
- 1 xícara de chá de tomate-ce-

reja (cortados ao meio)
- 1 xícara de chá de palmito pu-

punha cortados
- 1 manga picada
- Sal, azeite e orégano a gosto

MODO DE PREPARO:
1. Reúna todos os ingredientes;
2. Pique as folhas de alface com as

mãos grosseiramente e transfi-
ra para um recipiente grande;

3. Adicione o tomate-cereja, o pal-
mito, a manga, tempere com
sal, azeite, orégano e misture
bem;

4. Agora é só servir.
DICAS: Você pode complemen-

tar a salada adicionando algum
queijo fresco, ou pode servir com
um grelhado - com frango fica de-
liciosa.

A salada faz parte das
refeições da maioria dos

brasileiros, adoramos pratos
coloridos, cheios de vida,
folhas e vegetais! Esses

alimentos são muito
importantes para nossa

saúde, sendo ricos em fibras,
vitaminas e minerais. Então

vamos aprender diversas
receitas deliciosas de salada

para nos mantermos
saudáveis e de quebra

surpreender a família toda?!

Salada
primavera

simples
REPRODUÇÃO GOOGLE

campanha da Prefeitura de
Curitiba para arrecadação de
roupas para as vítimas de Pe-

trópolis ganha diariamente novos re-
forços e já conta com 69 pontos de
coleta, em Curitiba e região metropo-
litana. Além dos 11 locais de doação
da Fundação de Ação Social (FAS), que
coordena a ação solidária, a popula-
ção pode doar no Shopping Curitiba e
nas 57 lojas das redes de supermerca-
dos Condor, Festival e Super Muffato.

As doações podem ser feitas até a
noite desta terça-feira (22) e o envio
do carregamento está previsto para ser
feito nesta quinta-feira (24). As doa-
ções para o município carioca segui-
rão de caminhão em uma viagem de
858 quilômetros, que deverá durar
aproximadamente 12 horas.

"Curitiba é uma cidade solidária e,
por isto, estamos trabalhando para ar-
recadar o maior número possível de
peças de roupas para atender as pes-
soas que perderam tudo no grande
temporal que atingiu Petrópolis na se-
mana passada", disse o presidente da
FAS, Fabiano Vilaruel. "Mais uma vez
estamos contando com a solidarieda-
de da população curitibana e também
dos empresários", completou.

Desde sexta-feira (18), centenas de
sacos e sacolas de roupas chegaram ao
Disque Solidariedade, serviço da FAS

Doações para Petrópolis podem ser
feitas em 69 pontos de Curitiba e região

A

ONDE DOAR

Rua da Cidadania Bairro Novo
Rua Tijucas do Sul, 1.700
- Rua da Cidadania Boa Vista
Avenida Paraná, 3.600
Rua da Cidadania Boqueirão
Avenida Marechal Floriano Peixoto,
8.430 (Praça Nossa Senhora do Car-
mo)
Rua da Cidadania Cajuru
Avenida Prefeito Maurício Fruet,
2.150
Rua da Cidadania CIC
Rua Manoel Waldomiro de Macedo,
2.470
Rua da Cidadania Matriz
Praça Rui Barbosa, 101 - Centro
Rua da Cidadania Pinheirinho
Rua Winston Churchill, 2.033
Rua da Cidadania Portão
Rua Carlos Klemtz, 1.700 - Fazendi-
nha
Rua da Cidadania
Santa Felicidade
Rua Santa Bertila Boscardin, 213
Rua da Cidadania Tatuquara
Rua Olivardo Konoroski Bueno, s/no

- esquina com a Rua Pres. João Gou-
lart

DISQUE SOLIDARIEDADE
Rua Eduardo Sprada, 4.520 - Cam-
po Comprido

Shopping Curitiba
Rua Brigadeiro Franco, 2.300 - Cen-
tro ((recepção do Administrativo, no
piso L3)

Redes de Supermercados
Festval
Condor
Super Muffato

que coleta e faz a destinação de rou-
pas, móveis e eletrodomésticos para
as famílias que vivem em situação de
vulnerabilidade social em Curitiba.

Os donativos para Petrópolis são
armazenados separadamente, em um
depósito. No local, colaboradores fa-
zem a seleção e separação das roupas
femininas e masculinas para crianças,
adolescentes, homens e mulheres.

COMO DOAR
Os pontos de coleta da Prefeitura

estão instalados no Disque Solidarie-
dade, na sede da FAS e nos núcleos
regionais da FAS localizados nas Ruas
da Cidadania. A exceção fica na Rua
da Cidadania Matriz, na Praça Rui Bar-
bosa, onde a coleta é feita no Centro
de Referência de Assistência Social
(Cras) Cidadania.  Além desses locais,
a Prefeitura faz a retirada de doações,
desde que elas sejam em grandes
quantidades. Neste caso, o doador
pode solicitar a retirada pelo telefone
156, pela Central de Atendimento 156
(via chat on-line), ou ainda pelo apli-
cativo Curitiba 156. A plataforma
mobile é disponibilizada nas versões
Android na loja Google Play e Ipho-
nes na loja App Store. A realização da
campanha de arrecadação de doações
para Petrópolis foi determinada pelo pre-
feito Rafael Greca, na quinta-feira (17/
2).

SANDRA LIMA

As doações podem ser feitas até a noite desta terça-feira (22) e
o envio do carregamento está previsto para ser feito nesta quinta-feira (24)
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Publicações

Horóscopo do Dia

ORÇAMENTO DE ANÚNCIOS:
Súmulas-IAP, Editais e outros.

Solicitar no e-mail:
adm@agoraparana.com.br

ÁRIES - Caminhará com
leveza e tranquilidade nes-
te dia, algo bem diferente do
que você está se acostuma-
do. Uma estagnação de-
masiada também pode lhe
gerar perdas fortíssimas, o
planeta marciano pode
ser um percalço.
TOURO - Insistir no que
você já teve uma experi-
ência negativa só tornará
você uma pessoa mais
incomodada, se fortaleça
independente da ativida-
de da Lua.
GÊMEOS - Com bastante
dificuldade você sofrerá
uma forte indicação de
perda de foco nos seus
principais objetivos já tra-
çados por você.
CÂNCER - Estar com a fa-
mília nunca foi algo tão
saudável para você neste
momento, pois irá lhe
gerar uma forte sensação
de gratificação.
LEÃO - Por vezes a inter-
pretação de uma pessoa
por causa de um ato, não
se comprova no final ao
ver o quadro todo, irá ter
uma impressão diferente
de alguém que julgava
mal.
VIRGEM - Seu jeito um
tanto quanto detalhista
ajudará a definir as me-
tas a serem atingidas de
forma inteligente. Não se
preocupe com as ativida-
des remotas do segundo
planeta do sistema solar.
LIBRA - Um grande raio
do planeta Vênus atingi-
rá esta constelação com
bastante alegria e perspi-
cácia. Aprenderá hoje de
uma forma melhor, utili-
zar as ferramentas que
possui para estabelecer
ideais.
ESCORPIÃO - A sua mo-
vimentação poderá estar
contida em pequenas ati-
vidades, Marte irá ajudar
a você transformar sua
percepção sobre as coisas.
SAGITÁRIO - Não dê ca-
rona para a displicência
em um momento tão im-
portante quanto este. Aja
com a força que tem den-
tro do seu coração.
CAPRICÓRNIO - Um
sentimento sobre a busca
pela verdade será útil se
bem utilizado, para isso
só precisa ter confiança
no seu coração, fuja das
superstições agora, pois
precisará do auxílio da
veracidade.
AQUÁRIO - Netuno po-
derá colocar você na po-
sição de fazer alguma es-
colha errada por aparen-
te falta de opção.
PEIXES - Aquele velho
sentimento pelas pessoas
amadas voltará com toda
a força para dentro do
seu coração.

ESTRADA DE FERRO PARANÁ OESTE S.A

RESULTADO E HOMOLOGAÇÃO REF. LE 02/2022
Objeto: Serviços de portaria e vigia, em 2 lotes, conforme edital, em especial Anexo I, Termo

de referência, conforme Edital. Menor preço por lote. Preço máximo mensal. RESULTADO: Vence-
dor: LOTE 01 Valor mensal R$ 34.349,00 - e LOTE 02 - Valor mensal R$ 8.854,43 Empresa ONIX
TERCEIRIZAÇÃO E ASSESSORIA EIRELI - CNPJ n° 21.723.997/0001-88. Curitiba,21/02/2022.

INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO
EDUCACIONAL - FUNDEPAR

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 176/2022 – GMS/FUNDEPAR

PROTOCOLO Nº 17.394.284-2 OBJETO: execução de reparos no Colégio
Estadual Cívico-Militar Guimarães Rosa, no Município de Assis Chateaubri-
and/PR. DATA E HORÁRIO DA DISPUTA: 14 de março 2022, às 08:30 (oito
horas e trinta minutos) por meio de sistema eletrônico do Banco do Brasil.
VALOR MÁXIMO: R$ 385.539,33 (trezentos e oitenta e cinco mil, quinhen-
tos e trinta e nove reais e trinta e três centavos). RETIRADA DO EDITAL E
DOS ELEMENTOS TÉCNICOS INSTRUTORES: encontram-se à disposição no
portal www.licitacoes-e.com.br – PREGÃO ELETRÔNICO DO BANCO DO BRASIL,
pesquisa avançada (INSTITUTO PARANAENSE DE DESENVOLVIMENTO EDU-
CACIONAL). Também no portal www.comprasparana.pr.gov.br no link: Lici-
tações ao vivo. Informações: (41) 3250-8286 ou (41) 3250-8302. DATA: 21/
02/2022. Comissão Permanente de Licitação.

s deputados estaduais
voltam a debater na
Assembleia Legislativa

do Paraná, a proposta do Poder
Executivo que garante o paga-
mento do auxílio alimentação
aos agentes penitenciários do
Estado. O projeto de lei 19/2022
está pautado para ser votado em
terceiro turno e em redação fi-
nal em duas sessões plenárias,
sendo uma ordinária e outra
extraordinária. O texto tramita
com uma emenda aditiva apre-
sentada na Comissão de Cons-
tituição e Justiça pelo relator da
matéria, deputado Hussein
Bakri (PSD), que também é líder
do Governo na Casa. Ela garan-
te o pagamento do benefício aos
agentes. O projeto de lei também
prevê a alteração da Lei Estadu-
al 19.935, de 24 de setembro de
2019, que instituiu o Fundo
Especial do Sistema Único de
Segurança Pública do Estado do
Paraná e o Conselho Estadual de
Segurança Pública e Defesa So-
cial.  Neste ponto, o texto deter-
mina a inclusão de outros mem-
bros no colegiado, garantindo a
sua completa formação.

GESTANTES
O projeto de lei 415/2020, do

deputado Galo (PODE), garantin-
do que gestantes surdas tenham
como se comunicar com a equi-
pe de enfermeiros e médicos na
hora do parto de seus bebês, será
votado sem em redação final. O
projeto altera a Lei 19.701/2018,
que dispõe sobre violência obs-
tétrica, acrescentando ao texto o
direito de gestantes e parturien-
tes serem acompanhadas por
intérprete da Língua Brasileira
de Sinais (LIBRAS). A intenção

Assembleia retoma debate sobre o pagamento do
auxílio alimentação para agentes penitenciários

Proposta do Poder Executivo será apreciada e votada em 3º e em redação
final em duas sessões plenárias, sendo uma ordinária e outra extraordinária

O

Deputados retomam votação do projeto que concede auxílio
alimentação aos agentes penitenciários e da proposta que permite

que gestantes surdas tenham o acompanhamento de intérprete de libras
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é que o acompanhamento ocor-
ra nos períodos de pré-parto,
durante o parto e também no
pós-parto nas unidades de saú-
de da rede pública. O texto se
refere a gestantes e parturientes
surdas ou com dificuldades auditi-
vas que necessitem e queiram o
acompanhamento.

VIZINHO SOLIDÁRIO
A proposta que cria regras

para que cidadãos promovam
ações e utilizem ferramentas em
prol da segurança do bairro ou
localidade onde moram também
está pautada para ser votada em
redação final. O projeto de lei
170/2021, assinado pelo depu-
tado Coronel Lee (PSL), institui
regramentos e objetivos para a
implementação do programa "Vi-
zinho Solidário".  De acordo com
o projeto, ficará a cargo dos vi-
zinhos a criação de redes soci-
ais ou sinais sonoros, numa co-
operação mútua, facilitando a
comunicação caso algo suspeito
ocorra na propriedade do outro.

LITERATURA
PARANAENSE

Assinado pelo deputado Re-

quião Filho (MDB), o projeto de
lei 173/2021, do deputado Re-
quião Filho (MDB), que propõe
a criação da Semana da Litera-
tura Paranaense nos colégios
públicos e privados do estado
será votado em terceiro turno.
O objetivo da proposta é promo-
ver um período de atividades di-
ferenciadas para reverenciar es-
critores paranaenses como He-
lena Kolody, Emiliano Perneta,
Domingos Pellegrini, Dalton Tre-
visan e Paulo Leminski, entre
outros. O texto estabelece que a
Semana de Literatura Paranaen-
se deverá ser promovida pelas
escolas na segunda semana do
mês de março de cada ano.

CALENDÁRIO/TÍTULO
Será votado em redação final

o projeto de lei 426/2021, do
deputado Ricardo Arruda (PSL),
que institui no Calendário Ofi-
cial do Estado do Paraná o Dia
Estadual do Panificador, a ser
celebrado anualmente no dia 8
de julho. Já o projeto de lei 697/
2021, do deputado Hussein
Bakri (PSD), que concede o títu-
lo de Utilidade Pública à Asso-
ciação Mallet Esporte Clube, está

pautado para ser votado em se-
gundo turno. Por fim, o projeto
de resolução 2/2022, da Comis-
são de Tomada de Contas, que
aprova a prestação de contas das
despesas dos deputados refe-
rentes ao mês de maio de 2021,
será votado em segunda discus-
são.

AGENDA
Na terça-feira (22), a Comis-

são de Saúde Pública da Casa,
presidida pelo deputado Dr.
Batista (DEM), se reunirá remo-
tamente a partir das 9 horas. No
encontro, os parlamentares
membros da Comissão devem
apreciar o projeto de lei 655/
2021, que trata da proibição do
passaporte da vacina. Também
na terça-feira, os deputados re-
cebem o secretário de Estado da
Fazenda, Renê Garcia Junior, que
vai apresentar em audiência
pública o resultado contábil do
Estado referente ao 3º quadri-
mestre de 2021, ou seja, do pe-
ríodo de setembro a dezembro,
e o consolidado do ano passa-
do. No mesmo dia, a partir das
10 horas, a Comissão de Direi-
tos Humanos e Cidadania, pre-
sidida pelo deputado Tadeu Ve-
neri (PT), promove remotamen-
te o debate "Direito à Terra e ao
Território e conflitos fundiários
no Paraná - Força-Tarefa conflito
fundiário em Guarapuava".

Já na quarta-feira (23), o de-
putado Goura (PDT), presiden-
te da Comissão de Ecologia,
Meio Ambiente e Proteção aos
Animais, realizará por videocon-
ferência a audiência pública
"Gestão dos resíduos sólidos
nos sete municípios do Litoral
Paranaense".
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ma seleção represen-
tativa das obras do
artista João Turin

(1878-1949) está hoje acessí-
vel em um ambiente público,
e pode ser apreciada gratuita-
mente por todas as pessoas
que visitarem o Parque São
Lourenço, na cidade de Curi-
tiba. Lá foi construído pela
Prefeitura da cidade o Memo-
rial Paranista, em homenagem
ao artista como um espaço
para preservação e difusão de
obras de arte, que abriga cer-
ca de 100 esculturas e baixos
relevos de João Turin em uma
exposição permanente e em
um jardim de esculturas am-
pliadas, a céu aberto. "Ser
público e de graça nos apro-
xima do ideal de populariza-
ção da arte. O local passa a
ser um espaço de convivên-
cia", afirma Samuel Lago, um
dos detentores dos direitos
autorais do artista.

A conquista de um espaço
privilegiado como este, que
proporciona grande visibilida-
de ao legado de João Turin é
um dos pontos mais altos de
um trabalho minucioso de le-
vantamento de seu legado:
um resgate de ponta a ponta,

Exposição permanente de João Turin em
espaço público promove acessibilidade da arte

As 100 obras mais representativas do artista podem ser apreciadas gratuitamente no Parque São Lourenço,
em Curitiba, contribuindo para a popularização do legado deixado por João Turin
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L podem ser vistas pelo públi-
co que visitar o parque. To-
das essas esculturas são am-
pliadas e algumas ganharam
proporções heróicas. A maior
de todas é Marumbi, com 3
metros de altura e aproxima-
damente 700 quilos. Outro
espaço importante é uma fun-
dição elétrica e moderna, que
também foi doada pela Famí-
lia Lago e SSTP Investimen-
tos, substituindo uma antiga
fundição que estava obsole-
ta. Para agendar uma visita
guiada, basta fazer um agen-
damento através do site
www.curitiba.pr.gov.br/me-
morialparanista.

Além de um reconheci-
mento de preservação cultu-
ral tão importante, o Memo-
rial Paranista é também uma
oportunidade de incentivar o
turismo na cidade de Curiti-
ba. "Do ponto de vista econô-
mico para a cidade é muito
interessante, pois tem um
grande potencial de se tornar
um local de visitação de tu-
ristas, como a Pedreira Paulo
Leminski e a Ópera de Arame,
que ficam próximas do Parque
São Lourenço", observa Sa-
muel Lago.

João Turin - onça exposta no Memorial Paranista

realizado pela Família Lago e
SSTP Investimentos, algo até
então inédito no mundo das
artes. Iniciado em 2008, quan-
do tiveram início as negocia-
ções com a família de João
Turin, o resgate compreendeu
uma série de etapas, tais como
pesquisa, localização de
obras, catalogação, recupera-
ção, fundição, entre outras.

Foram catalogadas 410
obras, contemplando não so-
mente esculturas, mas tam-
bém desenhos, pinturas, de-
sign de moda e criações arqui-
tetônicas mostrando o quan-
to João Turin foi um artista
versátil. As cerca de 100 obras
presentes no Parque São Lou-

renço compreendem escultu-
ras e baixos relevos em bron-
ze. Antes do resgate artístico,
muitos trabalhos deixados
pelo artista estavam disponí-
veis apenas em gesso. "Esta-
mos em um caminho de tor-
nar o João Turin cada vez mais
conhecido e sem dúvida uma
exposição permanente é im-
portante nessa estratégia e
funciona super bem", comen-
ta Samuel Lago.

Construído pela Prefeitura
de Curitiba e inaugurado em
maio de 2021, o Memorial
Paranista, no Parque São Lou-
renço, reuniu quase 100 obras
de Turin graças a uma junção
de esforços. Das 15 escultu-

ras ampliadas, 12 foram com-
pradas pela Prefeitura, e as
outras 3 foram doadas pela
Companhia Paranaense de
Energia (Copel), por meio da
Lei Rouanet (de incentivo à
cultura). 78 esculturas em ta-
manho original foram doadas
pela Família Lago para o Go-
verno do Estado do Paraná,
que emprestou as obras à Pre-
feitura de Curitiba em regime
de comodato.

"É muito significativo ter
um espaço de exposição per-
manente para um artista
como João Turin, que retrata
o imaginário do povo parana-
ense. Isso é muito importan-
te como reconhecimento ao
artista e como reforço de
auto-estima do paranaense,
que é um povo multifacetado
devido a suas influências de
colonização. É imprescindível
que as pessoas conheçam os
artistas locais. A gente só con-
segue isso com algo de larga
extensão como uma exposi-
ção permanente, pois uma
exposição temporária não te-
ria esse alcance", avalia Sa-
muel Lago. Na área externa há
um Jardim de Esculturas com
mais 13 obras em bronze, que
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Nessa sexta-feira (18), as dedicadas, inteligentes e queridas Doutora Juliane Yumi Furuta
Silva e Doutora Kharine Yukari Fujii comemoraram a formatura em Medicina. Ambas
celebraram esse momento tão especial ao lado da família e amigos. O evento foi realizado
no Restaurante Dom Antonio. Desejo a vocês duas que venham muitos e muitos anos de
felicidade e sucesso nessa profissão tão linda que vocês escolheram seguir.

Parabéns, Juliane e Yukari!

Parabéns, Lucas Budniak!

Felicitações ao servidor da Prefeitura
de Quatro Barras e recém papai, Lucas Budniak,

que festeja aniversário nesta terça-feira (22). Parabéns
e felicidades a esta linda família. Na foto, com a esposa

Mara e o filho, de quase 1 mês, Desmond Budniak.

Cristiana
Almeida

A sorridente Cristiana
Almeida celebra
mais um ano
de vida nessa
quarta-feira (23).
Desejo a você muita
prosperidade e alegrias!

Carmen Santos
Ritenour

Maria Beatriz
Follador

Jovina Martins Roseane
Caroline Sordi

Patty Moreira

A querida Jovina Martins,
comemorou idade nova

nessa segunda-feira (21).
Parabéns por mais um ano

de vida, desejo a você
muita saúde e paz!

Gostaria de parabenizar a
médica Roseane Caroline

Sordi, aniversariante dessa
segunda-feira (21). Desejo

a você muita alegria,
saúde e realizações!

Fevereiro é um mês de
muita felicidade no lar da
diretora Patty Moreira, pois
ela celebra mais um ano de
vida. Desejo a vocês muita
felicidade, sucesso e saúde!

Maria Beatriz Follador,
parabéns por mais um ano
de vida! Que não te falte
força nem coragem para

fazer com que ele não seja
somente mais um, e sim o

ano da sua vida, que
seja memorável e feliz!

Felicidades à empresária
Carmen Santos Ritenour,

minha querida prima
que mora nos EUA,

que aniversaria nesta
quarta-feira (23).

Desejo a você muita
sabedoria e conquistas!


